

Zeitschrift: Gesundheitsnachrichten / A. Vogel
Herausgeber: A. Vogel
Band: 33 (1976)
Heft: 2

Artikel: Künstliche Süßmittel für Zuckerkranke
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-970425>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

zeichnen kann, denn jeder hat die Möglichkeit, dies als Prüfstein bei sich selbst zu verwerten. Wenn man wegen abendlichen Kaffeegenusses nicht einschlafen kann, besitzt man keine verengten Gefäße, die durch Erweiterung den Schlaf

zu fördern vermögen. Er wird so angeregt, dass er die Nacht zum Tage werden lässt. Wer aber umgekehrt seine verengten Gefäße durch den Kaffee erweitern kann, dem reicht diese Hilfeleistung gerade dazu, den Schlaf zu finden.

Künstliche Süßmittel für Zuckerkranke

In den Gaststätten ist es üblich, den Zuckerkranken künstliche Süßstoffe darzubieten, so dass die Frage entsteht, ob diese für den Kranken eigentlich unschädlich seien. Es ist nicht verwunderlich, dass gerade Zuckerkranke auf Süßigkeiten sehr erpicht sind, denn wenn sie von Jugend an lieber Bitteres und Saures gehabt hätten, wären sie wahrscheinlich nicht zuckerkrank geworden. Alle Stoffwechselkrankheiten beruhen auf einer gewissen Veranlagung oder Neigung, die man oft von den Vorfahren übertragen erhielt. Da auch die Zuckerkrankheit eine Stoffwechselkrankheit ist, wird es sich bei ihr ebenso verhalten. Nebst der Veranlagung spielen indes auch die Essensgewohnheiten eine gewisse Rolle und auch diese sind, weil anerzogen, sehr anhänglich. Wenn in einer Familie die Zuckerkrankheit verschiedentlich vorkommt, beweist dies, dass eine gewisse Neigung dazu vorherrscht. Wer nun einer solchen Neigung unterworfen ist, sollte sein stark betontes Süßigkeitsbedürfnis gut beherrschen lernen. Je besser der Verzicht gelingt, um so vorteilhafter. Ueberwältigt aber das Verlangen nach Süßigkeit den Kranken, dann sollte er sich nur natürlichem Fruchtzucker zuwenden, wie er sich in ausgereiften Früchten vorfindet, da dies den Körper am wenigsten belastet. Der künstliche, kristallisierte Fruchtzucker ist vom gesundheitlichen Standpunkt aus beurteilt keineswegs Ersatz des natürlichen Fruchtzuckers. Ausser dem soeben empfohlenen natürlichen Fruchtzucker, der allerdings ausnahmsweise und sparsam zu verwenden ist, sollte man ohne Zucker auskommen, wenn es auch nicht leicht sein mag, sich daran zu gewöhnen. Sämtliche künstliche

Süßstoffe sind alles andere als gesund, besonders nicht für einen Körper, dessen Stoffwechsel ohnedies gestört ist. Mit allen künstlichen Erzeugnissen muss sich bekanntlich besonders die Leber befassen und suchen, damit fertig zu werden, was ihr oft genug schwer fällt. Sie nun ist das Schwesternorgan der Bauchspeicheldrüse, die ja dem Zuckerkranken die typischen Schwierigkeiten bereitet. Kaum wird solch ein Kranker aufzufinden sein, dessen Lebhaftigkeit hundertprozentig ist, denn wenn dem so wäre, dann würde er auch nicht zuckerkrank sein. Zuckerkranke wie auch alle anderen, die unter einer Funktionsstörung der Leber zu leiden haben, benötigen viel Sauerstoff. Sie sollten sich daher viel ins Freie begeben, um sich genügend Bewegung zu verschaffen. Vorzüglich ist ausdauerndes Wandern, damit die bleierne Müdigkeit entweichen kann, worauf der sogenannte zweite Atem einsetzen wird. Weil nun das Aceton durch die Atmung aus dem Körper weggeschafft ist, fühlt sich auch der Patient wieder wohl. Vorteilhaft ist es für den Zuckerkranken, wenn er sich an saure Geschmacksrichtungen gewöhnt, vor allem an Milchsäure. Günstig für ihn ist daher saure Buttermilch, Joghurt ohne Zucker sowie Molkoisan als verdünntes Getränk, da dieses sehr gut auf die Bauchspeicheldrüse einwirkt. Wer eine bleibende Hilfe und Heilung anstrebt, kann diese nach meiner reichen Erfahrung nur erlangen, wenn er darauf achtet, sich in der Diät richtig einzustellen, sollte diese doch möglichst frei von Süßstoffen sein. Gleichzeitig sollte er auch günstige Naturheilanwendungen durchführen, denn beides zusammen kann ihm den erwünschten Erfolg bringen.